

EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

AÑO I

San José de Costa Rica, jueves 3 de julio de 1902

NUM. 27.

PAGES HERMANOS SUCESORES

Hay siempre en este Almacén un completo surtido de abarrotes frescos: como manteca de cerdo, de tres ó cuatro clases, cervezas, fósforos, arroz, harina *Gallito* y otras, alambre para cercas, etc., etc.

Importadores de los cigarrillos legítimos *Murias*.
Giramos letras sobre España.

AVISO

Hemos comprado todo el negocio de los señores ROHRMOSER & Co. en Puntarenas. Participamos á los antiguos clientes de estos señores, que pondremos especial esmero en cumplir sus órdenes.

SAN JOSÉ, 18 DE JUNIO DE 1902.

FEЛИPE J. ALVARADO & Co.

La Panadería de Pochet Y la de "El Gallito"

Venden á los precios siguientes

Arroz y azúcar de 1ª.....	10	céntimos	libra
Azúcar de 2ª calidad, pero siempre buena á 2.....	15	"	"
Manteca Smith, legítima.....	35	"	"
Manteca de otras clases, pero buena	30	"	"
Leche condensada holandesa.....	30	"	"
Cacao Matina.....	30	"	"
Café molido excelente, á.....	30	"	"
Mixazona, dos paquetes por.....	15	"	"
Lech e condensada, Nestle.....	40	"	lata
Betún á.....	05	"	caja
Sal criolla.....	05	"	libra
Fideos.....	30	"	"

Nuestra libra es de 16 onzas.

JOSÉ BOIX

LA MODA

Sombrerería de Bengoechea é hijo

Este acreditado y bien conocido establecimiento se ha trasladado al nuevo y espacioso local contiguo al Carmen, 25 varas al Norte del antiguo local.

Queriendo ammentar nuestras existencias y ensanchar más nuestro negocio, avisamos á nuestra clientela y al público en general, que muy en breve nos llegará de New York, París, Londres y Viena, un surtido completo de **SOMBRERO** PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS, de todas clases y al alcance de todos. Para dar lugar á esa nueva existencia, venderemos de hoy en adelante á precios verdaderamente sin competencia.

Bengoechea é hijo

EL NOTICIERO

Director, LEONIDAS BRICEÑO

Redactores, LEONIDAS BRICEÑO

SEGUNDO ISPIWUA

Administrador, LUIS ESQUIVEL S.

Oficina de Redacción y Admón., 25 varas al Este de la Oficina Telefónica.

Avenida 5a., Oeste

Apartado de correo: Núm. 109

CONGRESO CONSTITUCIONAL

Sesión del día 2 de julio

PRIMERA HORA

La declara abierta á las 8.40 de la mañana el Presidente don Francisco M^o Iglesias y es leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

ORDEN DEL DÍA

Se aprueba la forma del decreto número 27 sobre explotación de los yacimientos petrolíferos en el litoral del Pacífico.

Se manda agregar á sus antecedentes una solicitud de varios vecinos de Santiago y Candelaria, del cantón de Atenas, opionándose á que esos distritos sean anexionados al cantón de Palmare.

EL FERROCARRIL Á RÍO FRÍO

Se da lectura al dictamen de la Comisión de Fomento, compuesta de los señores Tinoco, Matamoros y Oreamuno Franciso, favorable al contrato celebrado entre el Gobierno y Mr. Keith para la construcción de un ferrocarril á Río Frío. Opina la Comisión que el contrato es aceptable, primero porque pide menos extensión de tierras que en otra ocasión anterior; segundo porque ofrece el pago de dos pesos oro por hectárea de terreno, y tercero por las razones generales fundadas en las ventajas que trae toda explotación de ferrocarril. De consiguiente aprueba en todas y cada una de sus partes el contrato.

BECAS PARA OBREROS Y ESCUELA DE ARTES Y OFICIOS

Se da lectura al dictamen de la comisión de Fomento sobre el proyecto del señor Bonilla para q' se envíen al exterior doce jóvenes obreros con el objeto de adquirir conocimientos industriales. La comisión opina en contra del proyecto y opta porque en cambio se establezca una escuela de artes y oficios.

El señor BONILLA lee un discurso en defensa de su proyecto y manifiesta, especialmente, que el sostenimiento de una escuela de artes y oficios es muy costosa.

Lo combate el señor TINOCO fundándose, sobre todo, en que, siendo Costa Rica país de limitados recursos, no podrían más tarde, dichos obreros, dedicarse con éxito á la industria cuyos conocimientos poseyeran.

El señor BONILLA contesta punto por punto á las observaciones del señor Tinoco y dice, entre otras cosas, que desde años atrás, los Gobiernos han estado halagando los oídos de la clase obrera, con meras promesas, pero que nada han hecho en realidad en su favor.

El señor TINOCO replica largamente al diputado de la clase obrera é insiste en que cree inútil el envío de jóvenes artesanos al exterior porque más tarde no podrían sacar el conveniente provecho de sus conocimientos.

El señor BONILLA vuelve á defender su proyect: y manifiesta que por falta de la debida preparación, en las clases trabajadoras, impera el rutinarismo. Agrega que hasta la prensa periódica adolece del mismo mal, pues en su mayoría no publica sino artículos latosos ó literarios.

Dice que emigran \$ 154,000 oro al año, en pago de ciertos artículos, que pudieran ser producidos en el país, si hubiera personas con los conocimientos del caso.

Afirma, por último, que los talleres y las fábricas moralizan á favor de las prédicas religiosas y corrigen mejor que los presidios y que muchos crímenes se deben en la clase obrera á la falta de trabajo.

El señor PACHECO apoya la creación de becas y manifiesta que no hay oposición con el proyecto de la comisión para establecer una escuela de artes y oficios.

El señor Presidente se inclina á favor del proyecto del señor Bonilla, limitando á cuatro el número de bequistas.

El señor OREAMUNO—don Nicolás—apoya, en un largo discurso, el proyecto del señor Bonilla, y expresa q' sólo unos cuantos de los jóvenes obreros q' se envíen al exterior, vengan al país con una educación y con conocimientos diferentes de los que aquí se pueden adquirir, habrá dado el proyecto los buenos resultados que se desean. Agrega que tampoco se opone al proyecto de crear una escuela de artes y oficios.

El señor TINOCO manifiesta iguales temores que anteriormente respecto á la eficacia del proyecto.

El señor ZUMBADO—don Pedro—hace moción para que se vote por separado acerca de los proyectos de los señores Bonilla y Tinoco, y siendo aprobada, fué aceptado, primero, el proyecto del señor Bonilla, para enviar al exterior, por cuenta del Estado, doce jóvenes pobres; y segundo el proyecto del señor Tinoco acerca de la fundación de una escuela de artes y oficios cuando lo permita la situación del Erario Nacional.

Se suspende la sesión para continuarla á la una de la tarde.

CABLEGRAMAS

JULIO 2

EN PLENA REVOLUCION

Cabo Haitiano, 30.—Ha habido continuos conflictos. En ésta reina hoy gran excitación. A las 4 a. m. el almirante Killeck desembarcó más gente y municiones para proteger al General Firman uno de los candidatos para la presidencia. Se han verificado varios reñidos encuentros entre la tropa de Killeck y los revolucionarios del Norte. A las 6 a. m. las fuerzas de Firman colocaron en puntos dominantes varias ametralladoras. No obstante esto, los revolucionarios del Norte sacaron de sus posiciones á los partidarios de Firman. Mientras tanto la flota al mando de Killeck bombardeó la ciudad. Esto se hizo sin dar previo aviso á los cónsules extranjeros. Todo el día ha habido tiroteo en las calles. Entre las doce y las dos p. m. fué muy nutrido el fuego. En el momento de poner este despacho los cónsules extranjeros bajo protección de sus banderas y acompañados del general Firman, están embarcándose á bordo de la cañonera del Gobierno "Crete á Pierrot". La colonia extranjera está expuesta al desorden de los combatientes. Bastísima no haya un navío de guerra extranjero aquí para proteger á los extranjeros. Continúa el tiroteo.

LA SALUD DE EDUARDO

Londres, 30.—Hoy á las 10 a. m. se expidió un boletín relativo al estado del Rey. Anuncia que S. M. durmió bien. La curación de la herida le causa mucho dolor, pero no existen malos síntomas de ninguna clase. [L]

Traves, Smith, Laking, Barlow. Se anuncia oficialmente que el dolor causado por la cura de la herida no debe causar alarma. Esta se hace dos veces al día. La herida, que es de considerable profundidad que está estudiando el fondo, pues es preciso que se cicatrice de adentro para afuera. Hoy le trasladaron al paciente de la cama á un sofá donde pasó el día. Se verificaron otra vez servicios intercesores en las iglesias de todo el Reino.

Londres, 30.—A las 10 menos 20 p. m. los médicos del Rey anuncian que es satisfactorio el estado de S. M. No se expidió más boletín esta noche.

LA PESCA DE LA FOCA

New York, 30.—Avisa el correspondiente del "Herald" en la Haya que el tribunal de arbitraje que está estudiando la cuestión de la pesca de foca en el mar de Behring, acordó hoy que el número término medio de focas cogidas anualmente formará la base para fijar los daños que se deben pagar. Los días martes, jueves y viernes se reunirá el tribunal.

EL GENERAL CRONGE

Jamesstown, Santa Elena, 30.—El General Cronge que fué capturado por Lord Roberts en el mes de febrero de 1900 ha prestado el juramento de lealtad al rey Eduardo. La mayor parte de los prisioneros siguieron su ejemplo. La primera partida de prisioneros que se embarcó para el Sur de Africa, el 26 de junio, después de haber prestado juramento de lealtad, marchó al embarcadero cantando el himno nacional británico.

EL "MARIETA" EN CAMINO DE HAITI

Washington 30.—Obediente á la súplica de Mr. Livingston, cónsul de Estados Unidos en Cabo Haitiano, se ha dado orden de despachar la cañonera "Marieta" al referido puerto. El "Marieta" llegó á San Juan de Puerto Rico el viernes. Trece minutos después de recibir el cablegrama de Livingston se recibió otro del Ministro Powell avisando que el Ministro de RR. EE. manifestó que el Gobierno provisional ha expedido orden de arresto contra el almirante y bombardero Cabo Haitiano. Informa Powell que todo está quieto en Puerto Príncipe.

LOS DESORDENES DE HAITI

Cabo Haitiano, 1.º—Ayer á las 7 p. m. terminaron los conflictos que comenzaron en las calles de ésta el domingo entre los partidarios del Gral. Firman y del Ministro de la Guerra, candidatos los dos á la Presidencia. El almirante Killeck, quien prestó apoyo á Firman desembarcando gente y disparando contra los partidarios del Gral. Nord, ya hizo regresar la gente á los navíos. Los partidarios de Firman le acompañaron á bordo. Killeck, quien hizo solo uso de sus ametralladoras en el bombardeo de ayer, amenaza bombardear la población con sus cañones de calibre mayor. La casa de Firman y las de sus parientes han sido completamente saqueadas. Encuétrase fondeado todavía en la rada el vapor "Crete á Pierrot" á cuyo bordo hállanse los Cónsules extranjeros y el Gral. Firman. Su capitán trata de obtener carbón para poder zarpar con destino á Puerto Príncipe. Parece que está restablecida la paz. Los habitantes del departamento de Altibonte y la mayor parte de los habitantes de las comarcas septentrionales protestan contra el desorden, el cual atribuyen á los partidarios de Senaque Mont, Pelais, Pierre y Nord.

CARRERAS DE YATES

Kiel, 10.—En la carrera de yates que se verificó hoy en ésta, el yate "Meteor", construido en los Estados Unidos para el Emperador perdió, llegando al punto de partida dos horas después del "Iduna", de propiedad de la Emperatriz.

CONFERENCIA COLONIAL

Londres, 10.—Esta mañana inauguró la conferencia colonial en el despacho del Secretario de las colonias. Asistieron el 1er. Ministro de las colonias autónomas, el self governing. Presidió la conferencia el Secretario de las colonias Mr. Joseph Chamberlain. La conferencia duró dos horas. La mayor parte del tiempo se ocupó en escuchar la exposición de Mr. Chamberlain de sus ideas relativas á las reclamaciones comerciales y políticas entre las colonias y la madre patria. El 14 de este mes se verificará otra conferencia. No se ha

arreglado aun ningún programa definitivo.

INFORME DE LA TESORERIA
Londres, 1.º—Demuestra el informe de la Tesorería que se publicó hoy, que las rentas correspondientes al 1.º trimestre del año en curso asciende a 25,095,000 libras esterlinas...

FLOTA ALEMANA
Berlín, 1.º—El Emperador ha nombrado al capitán Von Usedom, Comandante del yate Imperial "Hohenoller" en reemplazo del Almirante Conde Von Teudissin, que ha sido nombrado segundo jefe de la flota...

VIAJE A CABALLO
San Petersburgo, 1.º—El Coronel Buskoff Nicholas de la academia militar ha hecho un notable viaje a caballo habiendo caminado 222 leguas en nueve días...

ULTIMAS NOTICIAS DE HAITI
Puerto Príncipe, 10.—Las elecciones diputadas se han interrumpido. Los varios partidos políticos encuentran sobre las armas...

CONGRESO

SEGUNDA HORA

ORDEN DEL DIA
Se aprueba el dictamen desfavorable de la Comisión de Instrucción Pública en la solicitud de la Junta de Educación de San Pedro del Poás que reclama unos sueldos de la maestra de aquel lugar.

Se lee la Memoria de Hacienda del ex-Subsecretario don Eloy Truque.
Se da lectura al dictamen en contra de la comisión de Fomento sobre el proyecto del diputado Gólczer para que se convoque un concurso con el objeto de premiar una cartilla científico-experimental sobre la agricultura de Costa Rica.

El señor GÓLCZER impugna el dictamen fundado en que no existe ninguna obra didáctica apropiada para la agricultura de Costa Rica.

El señor TINOCO, de la Comisión, defiende largamente el dictamen.

Puesto a votación, es rechazado.

Pasa a tercer debate el proyecto de acuerdo concediendo un pensión a Guadalupe Quesada Umaña.

Se pone en discusión detallada el artículo 9º del proyecto sobre reformas procesales en materia criminal.

El señor VILLALOBOS: Pido la palabra.

El señor PACHECO: Pido la palabra para una cuestión de orden; creo que no hay quorum en la Cámara.

En vista de la exactitud de la observación anterior, el Presidente levanta la sesión.

Eran las 4 y 10 de la tarde.

Entre Colombia y Venezuela

ESTADOS UNIDOS INTERVENDRÁ

Sus informes que, según se recibió el 5 de junio, envían a Mr. Hay sus representantes en Colombia y Venezuela no son mera hojarasca de todo puede haber entre esas repúblicas se proponen añadir algunas páginas a la historia. Tropas colombianas, dicen, se están amontando en la frontera y preparándose para invadir a Venezuela.

Creíase haber pasado ya lo peor de la tirantez que desde tiempo existía entre ellas y eliminado por completo todo peligro de guerra; pero Colombia no ha olvidado, se añade, el apoyo que el Presidente Castro prestó a los liberales colombianos, no sólo proporcionándoles hombres,

armas y municiones, sino permitiendo a su principal caudillo organizar ejército en tierra venezolana; mientras que, por su parte, el Presidente Castro sostiene que Colombia también delinquió permitiendo que desde su territorio salieran refuerzos para la revolución venezolana.

El asunto, siguese añadiendo, es de considerable importancia para los Estados Unidos, por el efecto que semejante guerra pudiera tener en sus intereses. Bajo el tratado con Nueva Granada se han obligado los Estados Unidos a mantener libre el tráfico por el Istmo, y un ataque de Colombia por los venezolanos no sería consentido. Habría por tanto, peligro de que, en caso de guerra, se viera aquel país obligado a intervenir con energía. Si se le prohibiera bombeardear a Colón, alegarían los venezolanos, ya de suyo nada bien dispuestos hacia los americanos, que los Estados Unidos tenían alianza con Colombia.

Agrégase que hay razón para creer que Mr. Hay, teniendo en cuenta lo anterior, hará cuanto le sea posible para evitar un conflicto, y se espera que instruya por cable a sus representantes en Bogotá y Caracas para que vean la manera de persuadir a esos gobiernos de cuán desastrosa sería semejante guerra; y que ofrecerá los buenos servicios del Presidente Roosevelt para impedir, llegando si el caso lo requiere, a ejercer presión amistosa con tal fin.

Revolución de COLOMBIA

La prensa de Nueva York publica los siguientes despachos:
Puerto España, Triadad, 10 de junio.—El aniquilamiento de la revolución colombiana parece completo.

El general Uribe y otros de sus lugartenientes han llegado a Caracas por el río Meta, huyendo de la tropa colombiana, que les persiguen durante ocho días. Vienen muy descorazonados. Primero estuvieron en Ciudad Bolívar, y ahora esperan que el Presidente Castro les preste más ayuda.

Panamá, 15 de junio.—El general don Pompilio Gutiérrez, comandante en jefe del ejército de operaciones en las costas del Atlántico y del Pacífico, así como del Istmo, dió ayer su primer decreto en tal capacidad. Se refiere a su toma de posesión y al nombramiento de funcionarios militares para lo sucesivo.

Hombre muerto por un palo

En Purisál, en la mañana de ayer, murió un hombre a consecuencia de haberle caído una rama de árbol encima.

Se identificó el cadáver y luego se procedió a darle sepultura. El nombre del muerto es el de Yanuario Peraza Salazar.

POR TELEGRAFO

Noticias de Heredia

Heredia, 2.—(Recibido a las 9 de la noche.)

Hay gran entusiasmo por la función que mañana en la noche dará el Bifóno-Teatro.

Se angustia un lleno completo. —Las fiestas cívicas de San Pablo estuvieron animadísimas.

Hubo gran concurrencia, mucha animación, toros de primera calidad.

No aconteció desgracia alguna. —Partió con rumbo a El Salvador el joven pedagogo don Francisco Cenejo.

El lunes próximo sale con rumbo a Nueva York don Arturo Morales.

—Enfermo de gravedad se halla el señor Emilio Morales Morales.

—La Plaza de ganado de ésta, la más comercial de la República, estuvo muy nutrida.

Precio varió de cuarenta a cincuenta colones por cabeza.

—El amigo Julián Alfaro, de Santa Bárbara, salió hoy absuelto en ésta, por el Jurado, en la causa que se le seguía. Dámole al amigo nuestra enhorabuena.

—Ya se halla convalesciente don Alberto Chaverri.

—Se han hecho importantes mejoras en la plaza de ganado. Cosa es ésta que se debe al noble empeño de la Municipalidad y Gobernador actuales. —CORRESPONSAL

Avisos del día

TO LET

Two or three comfortable apartments, furnished or unfurnished with first class board at a finely situated private home in this city. For particulars apply to the office of Br. Norcierno. San José, July 3 1902.—8 v.

TERRENO

Se desea comprar hasta 50 manzanas de terreno en las inundaciones de Río Grande (Ferrocarril del Pacífico). Para referencias dirigirse al Hotel Smith en Río Grande, o al infrascrito en esta ciudad.

San José, 3 de julio de 1902.—ERNESTO MARTIN.—10 v.

BUENA GRATIFICACION

Se ofrece una buena gratificación a la persona que devuelva un libro de cuentas particulares, de tamaño más que regular que, en la mañana de ayer, desapareció ó por distracción lo llevó alguna persona, de la cantina de don José Fernández Rodríguez, frente a la Estación del Ferrocarril de Costa Rica. Puede devolverse el libro ó en la Administración de este diario ó en la cantina antesdicha.

San José, julio 3.—5 v.

Avisos anteriores

DE OPORTUNIDAD

La estimable señora doña Dolores Pérez v. de Andrián quiere anunciar que está dispuesta a vender muy barato su tienda situada en los bajos de la sucursal del Gran Hotel, contiguo a la Red Telefónica.

Con gusto lo avisamos al público, por ser esta una magnífica oportunidad que puede aprovechar cualquiera señora inteligente, pues se trata de un negocio excelente que tiene poca competencia. Vende también los muebles de su casa.—Junio 28.—6 v.

FIERRO PERDIDO

Aviso al público, en especial al del Guanacaste, que no soy responsable de los animales que aparecen herrados con mi fierro, por haberme sido robado.

Liberia, Julio 1º de 1902.—FRANCISCO VARGAS.—8 v.

CRONICA

SANTORAL

JURVES 3.—Santos Trifón y compañeros mrs., san Eulogio y compañeros mrs., san Jacinto, mrs., san Anatolio, ob. de Landicea, santa Mustiola, mrs. y san Heliodoro, ob.

INHUMACIONES, DIA 2.—José Fernández, de 65 años, viudo de Estefana Aguirre, hijo de Carmen Fernández, murió de DISENTERIA CRONICA.

Abel Sánchez Chavarría, de 20 años, soltero, hijo de José María Sánchez y Rosa Chavarría, vecinos de San Rafael de Heredia, murió de DISENTERIA en el Hospital de San Juan de Dios.

Jesús Bustos Barboza, de 40 años, soltero, hijo de Justo Bustos e Hilaria Barboza, vecinos de Puntarenas, murió de tUBERCULOSIS en el Hospital de San Juan de Dios.

Tito Vargas Castillo, de 52 años, casado con Amelia Rojas, hijo de Sebastián Vargas y Ramona Castillo, murió de sarcoma.

Movimiento de PASAJEROS, Limón, 1.º—Ayer a las 5 y 1/2 p. m. zarpó con destino a New York, vía Kingston, el vapp alemán "Altai".—Pasajeros de primera clase: C. W. Whale, señora, niño y sirviente, Carlos Peralta, Rudolph Fraub, H. P. Barker, H. A. Dyett, señora T. Montoya y 3 niños, Stepheny Cirez Wit, Justino Benitez, Guillermo Benitez, G. Roderick, Clemente Rodríguez, Augusto Fla-Cheba, señora E hijos; C. Chamberlain y niño, señora T. Rydry y 2 niños y 93 individuos de cubierta para Kingston.

Limón, 2.—A las 11 y 30 a. m. ancló el vapor inglés "Olympia" procedente de Nueva Orleans. Pasajeros: J. W. Miller y F. Collins.

VISITA.—El Presidente de la República, acompañado de los Doctores Durán y Núñez y de sus edecanes, visitó la finca del Gobierno que llama Granja Modelo. Hace días se

viene diciendo que á ese lugar trasladarán el Lazareto y suponemos que la visita obedece á eso.

MISTERIO.—Ayer se nos dieron ciertos detalles de un niño recién nacido, llevado á casa de una persona, con una carta de recomendación. Tratamos de inquirir detalles y después... se nos suplicó que no dijéramos nada. Está bien. Pero... ¿quién será el niño? y, sobre todo, ¿quién será la madre? En fin; no diremos nada, y esto se lo contamos en secreto á ustedes.

ASUNTO CABERÍA.—El regidor Bonilla se ha acercado á nosotros á decirnos que cree que no le entendimos ó no tomamos bien la nota de lo que él dijo refiriéndose á la cuenta pretendida por el señor Ingeniero Matamoros. Dice que él no se expresó en términos injustos ni justos acerca del señor Piatti, sino simplemente hizo comparación del trabajo análogo ejecutado por el señor Piatti, comparado con el del señor Matamoros, para sacar la conclusión de que más bien el señor Matamoros no había cobrado lo que en rigor valía esta clase de trabajos.

CALZADO EN NÚMERO. EVILLO ARTAVIA Av. Central: entre Laporte y el Baratillo

CONGRESO.—Orden del día para hoy, julio 3.

Correspondencia de la Secretaría.

1.—Lectura de los siguientes negocios:

1.º—De la forma del decreto n.º 28 que reforma el arancel de Aduanas.

2.º—De un acuerdo del Municipio de Atenas con relación al memorial de los vecinos de Santiago y Candelaria.

3.º—De un memorial de los vecinos de San Vicente de este cantón, referente al de San Isidro para su erección en cantón.

4.º—De los dictámenes de las comisiones de Fomento y Hacienda relativos á la reforma pedida por el Municipio de Santa Cruz, del decreto número 24 de 1893.

5.º—Del dictamen de la comisión de Gobernación y Policía en la solicitud de los vecinos de Filadelfia para que se emita una ley sobre servicio rural.

II.—Discusión de los dictámenes de la mayoría y minoría de la Comisión de Hacienda en el proyecto que reforma el artículo 9.º de la ley de monedas.

III.—Continúa la discusión de la moción del diputado González Viquez por la que se adiciona su proposición relativa á la conceción de pensiones por vía de gracia.

IV.—Segundo debate de los siguientes proyectos:

1.º—Del que establece doce becas para el estudio de la tenería, cultivo y preparación de frutas etc., y autoriza al Ejecutivo para la fundación de una escuela de artes y oficios.

2.º—Del que reforma el decreto sobre las construcciones en Limón.

V.—Tercer debate del proyecto que concede pensión á Guadalupe Quesada Umaña.

VI.—Continúa la discusión detallada del proyecto sobre reformas procesales en materia penal (art. 9.º).

CALZADO SIN RIVAL. EMILIO ARTAVIA Av. Central: entre Laporte y el Baratillo

CORTE SUPREMA DE JUSTICIA

Vistas de hoy 3

SALA DE CASACION

1 p. m.—Antonio González Soto.—Criminal.

SALA 1ª DE APELACIONES

1 p. m.—Ramón Quesada y otros q. Municipio Puriscal.

SALA 2ª DE APELACIONES

1 p. m.—Julio Vidal Orozco Loaliza.—Hurto.

UN HOMBRE ATACADO.—Ayer á las once y media de la mañana cayó un hombre frente á la iglesia de la Merced, víctima de un ataque epiléptico. El Dr. Núñez, que en esos momentos pasaba en su volanta por allí, estuvo listo para prestarle inmediato auxilio. El individuo atacado no es de la capital y por su aspecto más parece de Puntarenas ó Guanacaste. La Policía lo trasladó en su carroza al Cuartel.

LA PESTE BUBONICA.—Como lo dijimos en nuestra edición ante-

rior, el señor Ministro de Gobernación y Policía llamó á su despacho al Dr. Rojas, Presidente de la Facultad de Medicina, para consultarle acerca de lo que convenía hacer con el veyero 'Sverne' que se encuentra en Puntarenas en observación, por haber venido de un puerto de Australia infectado de la peste bubónica.

El Presidente de la Facultad hizo presente al Ministro que no era posible admitir al veyero á libre plática y que tal fue la resolución de la Junta en su reunión última.

Poco después de la conferencia con el Dr. Rojas se celebró consejo de Ministros y parece que se acordó que no se levantara la comunicación al buque.

Aprobamos tal proceder, pues las leyes sanitarias son de las más rigurosas en todas partes.

CALZADO FUERTE. EMILIO ARTAVIA Av. Central: entre Laporte y el Baratillo

OHITO.—Después de larga y penosa enfermedad murió ayer mañana en esta capital, el señor Tito Vargas, vecino de Cuesta de Moras. A las cuatro y media se verificó su entierro al que asistieron muchas personas.

EN CASA DEL HERRERO.....Part. converser de la certeza de ese adagio bastaría hacer una visita á los excusados del Palacio de la Gobernación y esto que en el mismo Palacio se halla la oficina de la Policía de Higiene.....

REPRODUCCION.—Hemos recibido reimpresso en un cuaderno de 14 páginas el artículo titulado "Eso" que tiempo atrás se publicó en "El Derecho." Versa sobre cuestiones económicas.

CALZADO FINO. EMILIO ARTAVIA Av. Central: entre Laporte y el Baratillo

PERSONAL.—Ayer en la tarde partió para Puntarenas, por la vía de Alajuela, la señora doña Julia de Soto Hall. En el puerto del Pacífico tomará el vapor para Guatemala.

A LOS COCHEROS.—La Agencia 1ª Principal de Policía ha convocado á todos los cocheros de esta capital á una reunión que se verificará á las 12 m. del lunes 7 del presente mes en la plaza de la Fábrica á fin de señalar, conforme al artículo 29 del Reglamento de carros y coches de 18 de enero de 1881, las estaciones que deben servir de puntos de partida á todo carruaje, de esa fecha en adelante; en la inteligencia de q' á los que no concurrieren, se les impondrá la multa de cinco á veinticinco colones.

QUEJAS.—Una señora lavandera nos ha puesto la queja de que habiendo ido á cobrar su mensualidad de trabajo á un joven empleado de una oficina pública, le dió en pago de puetazos.

TELEGRAMAS REZAGADOS.—Julio 2.—De Santa Ana, para Eloísa Delgado; de San Salvador, para Julia Davis; de Naranjo, para Gerlando Barahona; de Corinto, para D. N. Richardson.

CALZADO ELEGANTE. EMILIO ARTAVIA Av. Central: entre Laporte y el Baratillo

CARRERAS.—El domingo pasado hubo carreras de caballos en una de las más céntricas calles de Naranjo. Una yegua, al ser corrida por cuarta vez, cayó muerta repentinamente, sin hacer más daño al ginete, que una multa de quince colones que le fué impuesta. Otro aficionado cayó de su montura sufriendo tan fuerte golpe que le privó del sentido por mucho rato.

TIROS.—Los tiros que algunas noches se oyen en el Alto de Cuesta de Moras, son disparados por los señores Anderson, quienes así defienden su jardín de los cacos.

CABALLO OVÓFAGO.—En una finca de los alrededores de Cartago, tiene un hacendado un caballo que come huevos. Una gallina resolvió hacer su nido al alcance del corcel en la cuadra de éste. Después de haber mirado el rocín con indiferencia la nidada, que cada día aumentaba, fué un día tentado por su glotonería, á probar los huevos, con tan buen resultado, que se comió los doce que allí había. El ladino animal, desde entonces, siguió aguardando todos los días á que las galli-

nas se acercaran. Las dejaba que pusieran tranquilamente sus huesos y esperaba sin duda por un resto de autor propio á que se retiraran y devoraba con ansia el sabroso manjar. Un día su amo le cogió en la vil traza solo propia de perros y le tiró de las orejas. Desde entonces el desdichado rocinante no los ha vuelto á probar.

EN EL CONGRESO.—Ayer en la sesión de la tarde reinaba en el Congreso un aplazamiento tal, que aquello era de verse. Un diputado, con aire indiferente, se entretenía en dibujar muñequitos con un lápiz azul sobre una cuartilla de papel; otro, al parecer agrimensor, tomaba la inclinación del pupitre y echaba sus visuales; quien con cara de aburrido estaba recostado en su silla á la NEGLIGE; quien mataba el rato en la infantil ocupación de hacer "cucuruchos" de papel..... etc., etc. Por fin un PATER CONCIERTI se levantó. Entonces, á la voz de ¡no hay QUORUM! los serios legisladores se levantaron "como parvada de cándidas palomas" y..... ¡TABLEAU!

EN CARTAGO.—Los árabes se han apoderado en aquella ciudad del comercio de truchería.

Esos adoradores del Corán se las pasan todo el día en el Mercado en medio del humo de sus cigarrillos, armando algarabías con su lenguaje gutural y entrabado y diciéndole á todo transeunte: "¡Compra, señó!"

Pero esto sería lo de menos si no fuera que su numerosa prole, los infinitos NENES que los rodean, no se pusieran ¡pobres criaturas! en cuclillas en la acera ó calle y no se permitieran ciertos repugnantes desahogos. Las PASTAS que los pequeños árabes dejan después suelen molestar á los transeuntes de un modo asaz mortificante.

Esto último debe corregirse de algún modo.

DE PROVINCIAS

LIBERIA

Junio, 26.—Varias veces hemos visto á las alumnas de los grados inferiores de la escuela de niñas de esta ciudad, escribiendo en el suelo, al estremo de los colegios orientales, por falta de pupitres en que hacerlo como la ley y la higiene escolar lo aconsejan.

—De la hacienda "Animas" sita en la frontera, fué trasladado al Hospital un individuo con medio cuerpo MUERTO, y gusano en la boca. Según parece, el infeliz permaneció en el más cruel abandono en dicha hacienda, esperando que la muerte se apiadara de él, al extremo de formársese una asquerosa lagga en donde las moscas le pusieron gusanos, sin que hubiera una mano piadosa que lo curara. En la carreta se le trajó como si hubiera sido una troza de moza y á consecuencia de eso, llegó hecho un cristo el desgraciado: un perro quizá no habría sido tratado de tan bárbara manera.

El individuo está recuperando la salud y el uso de la palabra de que estaba totalmente privado; por las pocas palabras que ha podido decir se presume que la parálisis le provino de un golpe que recibió y del que él mismo no se da cuenta todavía.

—De su hacienda de "Guachipelin", en donde se encontraba temperando, regresó á esta ciudad doña Adela v. de Rojas y su familia. También vino con ella la señorita Amelia Paniagua que las acompañaba.

—Para San José partieron don Eusebio Elizondo y don Gerardo Pacheco. También salió para Puntarenas don Casimiro Carrera, primer telegrafista que fué de esta oficina.—EL NIEVO REGIMEN.

Revista de la Prensa

LA GACETA.—Se acepta la renuncia presentada por don Gerardo Arias del cargo de Agente de Policía del distrito de San Jerónimo de este cantón y se nombra en su lugar á don Martín Solano.

—Se nombra, interinamente, para Agente de Policía del cantón de Palmira, Guacacaste, á don Manuel Dierker, por estar en la parte de descentenar el puesto don Doroteo Guido.

—Se acepta la renuncia de don Félix Montero del cargo de Agente de Policía de Humo, cantón de Nicoya, Guacacaste, y se nombra para el puesto á don Benito Gutiérrez.

LA NUEVA PRENSA.—Trae un bien pensado artículo acerca del proyecto

de Ferrocarril al Norte, y con argumentos de fuerza incontrastable le combate. Con el colega estamos nosotros porque no se halla el país en condiciones de dar más pase á monopolios odiosos. De ese artículo tomamos los siguientes párrafos: "Nosotros tendríamos por bueno hasta que se regalase al concesionario la faja de tierra necesaria para su vía, y que éste la hiciese y explotase como le diese su gana, sin perjuicio de tercero, y hasta que se le concediera el puerto de Limón para ponerlo al servicio de Nicaragua, en virtud de ciertas pequeñas concesiones en favor del público costarricense; pero eso de darle el monopolio de tomar los bellos en la suma de 250 mil hectáreas, que puestas en remate, según nuestras leyes, darían mayores sumas de las prometidas por el concesionario; eso de darle entrada gratuita á todos sus materiales y utensilios; eso de no pagar impuestos, eso de exportar libremente por 25 años sus frutos, eso de no cobrar nada por el tránsito de mercaderías extranjeras, eso de declarar la obra de utilidad pública, &c. &c. &c. eso ya es otra cosa. ¿Qué nos ofrece en cambio? Poco menos que nada, porque lo de más bulto es el transporte de troques y eso se sabe que es muy eventual.

Y lo peor para el país es la enorme tarificación de pasajes y fletes que fija el concesionario.

Se ve que tiene la mirada fija en el negocio de ganarlo con Nicaragua y quiere monopolizarlo imponiendo el precio de 10 colones por cabeza para cualquiera que quisiese hacerle competencia. Y sobre esto la tarifa se computa en oro de Costa Rica, en relación como ya lo hemos visto de \$ 5.45 la libra esterlina.

Bajo esta base impondrá 20 céntimos al transporte de un racimo de bananos, es decir, la mitad ó, en ciertas épocas, tercera parte del valor del fruto; esto por supuesto para que solamente el concesionario pueda sembrar bananales en las orillas de la línea.

Por cada milla fija, también en oro, cuarenta céntimos de colón á los mil kilos de mercaderías; de suerte que en 100 millas de trayecto, los 1000 kilos de mercaderías pagarán 100 veces el peso en colones ó 1000 colones y la mercadería que se importase de Nicaragua para Limón (para consumir allí) valdrían los 1000 kilos como 70 á 80 colones oro.

El precio de pasajes lo fija en 15 céntimos la milla para 1a. y 10 para 2a., casi el doble de lo corriente en líneas ruinosas por lo caras.

La tarifa sobre transporte de productos costarricenses la fija en 20 céntimos por milla los 1000 kilos; de manera que un cargamento de mollejonas que recorriere toda la línea para llegar á Nicaragua, habría que venderlo por quilates, como si fuesen diamantes, para sacar el costo."

LA PRENSA LIBRE.—El Doctor Zambana se constituye en abogado de don Rafael Iglesias y para ello echa mano á sus recursos poéticos.

Si no fuera que en asuntos políticos queremos obedecer sólo á nuestro criterio, no podríamos sino, fuera que el pueblo de Costa Rica, en su mayoría, no participa de esas ideas del Doctor acerca de don Rafael, dejaríamos pasar su artículo como se ve un adorno tras los cristales de cualquier escaparate en donde se exhiben cosas bonitas.

Tiene el Doctor el defecto de ser demasiado poeta. Ya lo vimos clamando por amnistía desde el primer momento después de los acontecimientos del 3 de mayo, "¡así porque así.....!" El Doctor ha dado en creer en la bondad del hombre, se ha vuelto muy optimista y esto lo lleva á conclusiones bastante originales.

El Doctor tiene talento, tiene imaginación, tiene fantasía, pero á menudo peca de exagerado en algunas de sus ideas. —¿A dónde nos llevaría si nos damos á conducir por él? ¡Diga ahora el Doctor que su protegido don Rafael—es un nuevo Lázaro, para despertar al cual no habrá un Divino Maestro!

El Día.—Continuación de los consejos de enemigo á don Rafael Iglesias. Se empuja el articulista en poner de manifiesto el poder, ficticio en nuestro concepto, que aún conserva en el país el jefe del Gobierno, que expiró solemnemente, entre ruidosos aplausos del pueblo costarricense, el 8 de mayo próximo pasado.

Dice el señor articulista, acaso con exageración evidente refiriéndose á don Rafael Iglesias, que aún se le teme y se le espera, y agrega: "Y cuál no será el poder de esta corriente, que nosotros mismos, que ni os esperamos ni os tememos, nos abandonamos á ella." Le aconseja con calor que se marche, y dice: "Idos, señores, que no está la fuerza de poseser una imaginación tan socorrida que os hace soñar en que para el próximo período seréis aclamado presidente por este mismo pueblo que tanto os conoce; vos debéis irnos á una corta ausencia haría menos inverosímil nuestro sueño."

Si tales sueños abriga todavía el

referido señor Iglesias ¡jean grande es el poder de la fantasía en la región de los sueños! ¿O será posible? ¡vuelva al solío el Licenciado Rodríguez y repita una vez más los acontecimientos de 1894! Sólo así los sueños dejarían de ser versos inéditos de poetas enfermizos. Para concluir le dice: "Vade" porque á los vivos y á los muertos se les olvida; y añade: "No hay difunto demasiado malo. Balmaceda lo sabía y se suicidó..... Idos vos".

Parece ignorar el apreciable articulista de "El Día" que hay, para los hombres políticos, diversas maneras de suicidarse; y el señor Iglesias, contentamente durante doce años y hoy, ante los ojos de la opinión nacional, es un muerto político, sobre el cual pesa la fría losa de la historia.

LA REPUBLICA.— Sigue estudiando la historia del Ferrocarril de Costa Rica. Sería muy útil y hacemos la indicación al colega, de que citara las obras ó folletos de que se sirve para su trabajo. De las cifras que presenta "La República" se desprende que el capital de la Compañía es de..... C. 25,459,275 y siendo los beneficios líquidos reconocidos por el señor Stuart de C. 8,003,436-43 en cinco años y por lo tanto de..... C. 1,608,687-28 de promedio anual, representan el interés del 6.305 0/0 del capital que acabamos de fijar, algo más del 3 3/4 0/0 que el señor Stuart decía.

En crónica da cuenta de que de la casa de doña María Portuéguez se de Castro un caso se robó en la mañana de ayer veinte cubiertos.

EL DEBATE.— Varios artículos sueltos.

LA REVISTA.—Artículos diversos y crónica.

EL DERECHO.—No lo hemos recibido.

Servicio de la noche

Anoche, á las ocho, allá por el lado del Hospital, un hombre y una mujer rieron borrascosamente. Ella la emprendió á dentelladas contra él y éste á su vez le propinó una tanda de puñetazos á su agresora. Ambos pagaron sus impulsos bélicos con un paseo á la Policía.

Buena oportunidad

Los señores Castells é Isern, tan ventajosamente conocidos en esta República en donde por mucho tiempo estuvieron, nos comunican desde Barcelona, España, que se han establecido en la industria capital de Cataluña como comisionistas y representantes de casas. Preferente atención dedicarán á la venta de productos de este suelo cuando se les manden en consignación y aún como muestras, á la par que comprarán cuantos pedidos se les hagan de artículos europeos y, particularmente, de España.

Las excelentes relaciones que los señores Castells é Isern tienen con los principales almacenes y consumidores tanto de Barcelona, como de las demás partes de España les permiten colocar ventajosamente las consignaciones que se les hagan.

Para la exportación de artículos españoles, cuentan con excepcionales concesiones que gracias á viejas amistades con los fabricantes han logrado conseguir de ellos.

La nueva firma de Castells é Isern presta, pues, abundantes garantías á los importadores de este país y no dudamos que nuestro comercio la favorecerá.

Nosotros deseamos á los buenos amigos Castells é Isern, el mayor acierto y la prosperidad que se merecen con su buen negocio.

Lo que son los anuncios

No hay anuncio perdido por completo: si hoy nos es indiferente, llegará un día en que no será muy interesante.

No vale tanto un buen género como un buen anuncio.

Aunque algunos comerciantes fingen desdeñar el anuncio, no es cierto en absoluto ese desdén. ¿Qué son el escarpate y al muestra sino anuncios en pequeña escala?

Castells é Isern

COMISIONISTAS Y REPRESENTANTES PLAZA BEATO ORIOL 2 BARCELONA (ESPAÑA)

Dedicarse especialmente á recibir y vender café en consignación.

Asimismo despacharán con exactitud cuantos pedidos de artículos españoles se les confíen. A este efecto ha conseguido excepcionales concesiones con los fabricantes.

Sau José, julio 1.º de 1902.

AVISO

En los primeros quince días hábiles del mes de julio próximo entrante, deberán pagarse en la Tesorería Municipal de este cantón los impuestos municipales correspondientes al tercer trimestre del presente año.

Gobernación de la provincia de San José.—14 de junio de 1902.

Ric. Mora F.

JARABE DE J.BUCI ABANO-IODADO (Preparado EN FRIÓ) El IODO, combinado con los jugos de las plantas antioceanicas...

LA CONFIANZA dijo un sabio, es una planta de lento desarrollo. La gente tiene fe en las cosas que vé, y hablando en sentido general tiene razón. Lo que á veces se llama fe ciega no es fe de ninguna manera, pues debe haber una razón y hechos para tener en qué fundarse. Por ejemplo, en lo que respecta á una medicina ó remedio, la gente pregunta: "¿Ha curado á otros? ¿Se han aliviado con ella algunos casos semejantes al mio? ¿Va en armonía con los descubrimientos de la ciencia moderna y están sus antecedentes al abrigo de toda sospecha? En tal caso, es digno de confianza, y si alguna vez me encuentro atacado de alguno de los males para los cuales se recomienda, ocurriré á él en la plena confianza de que me podrá aliviar." Estos son los fundamentos que han dado á la PREPARACION DE WAMPOLE su alta reputación entre los médicos así como entre todos los pueblos civilizados. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del acalao, combinados con Jarabe de Hipofosfatos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Con toda prontitud eliminan los ácidos venenosos que engendran la enfermedad y las demás materias tóxicas que se encuentran en el organismo; reglamenta y fomenta la acción normal de los órganos, desarrolla un fuerte apetito y buena digestión, y es infalible en casos de Escrófula, Histeria, Influenza, Tisis y Enfermedades Agotantes. "El Sr. Dr. Hugo Marcos, de Buenos Aires, dice: "La Preparación de Wampole, no me es desconocida y el año pasado en una Clínica de París, he tenido ocasión de prescribirle y notar sus buenos efectos. Todos mis colegas en París aprecian esta preparación." Cada dosis es efectiva. En las Boticas.

ANTES DE PODER utilizarlos, es menester extraer el fierro ú oro de la piedra mineral. Lo mismo puede decirse del aceite de bacalao. Sus virtudes no se encuentran en sus materias grasas y mucho menos en su agua rosada y olor. Ningún tístico ó persona que padezca otra afección agotante, ha derivado importantes beneficios de lo que se llama aceite de hígado de bacalao en estado natural. Sus efectos sobre los nervios, la repugnancia que lo recibe el estomago, lo mucho que ofende al olfato y al paladar, son más que suficientes para contrarrestar, en la mayoría de las gentes, sus buenos efectos como medicina, y eso sin tomar en cuenta que es de difícil digestión. Sin embargo, siempre hemos tenido motivo para creer, que envuelto en los elementos que componen el aceite de bacalao, se encontraban propiedades curativas del más alto valor. Pero fué necesario separarlas de su nauseabunda matriz en que estaban combinados, y esto es lo que con gran éxito se ha efectuado en la elaboración de la PREPARACION DE WAMPOLE en cuyo eficaz remedio, tan sabroso como la miel, tenemos toda la esencia del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, combinada con Hipofosfatos, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Estos ingredientes, constituyen un reconstructor de tejidos, un purificador de la sangre, y un reconstituyente general incomparable. Ante este remedio, la enfermedad se retira con una eficacia y rapidez, que asombra á los facultativos tanto como delicia á los enfermos. En todas las enfermedades agotantes como Clorosis, Diarrea Crónica, Gripe, Tisis, jamás deja de proporcionar un alivio y curar. "El Sr. Dr. N. Ramirez Arellano, de México, dice: "La Preparación de Wampole es doblemente eficaz en las Afecciones Pulmonares, por la acción de los principios nutritivos del aceite de hígado de bacalao." En todas las Boticas.

DESCONFIENSE DE LAS FALSIFICACIONES ORIZA-POWDER Flor de Arroz FRESCURA Y PERFUME INCOMPARABLE PERFUMERIA ORIZA de L. LEBRAND Inventor del producto VERDADERO y acreditado ORIZA-OIL 11. Place de la Madeleine, Paris SE HALLA EN TODAS LAS CASAS DE CONFIANZA

